

### ÉDITORIAL



Anaïs N'Landu Chargée de projets Eau et Assainissement

## Eau, hygiène, toilettes : la base!

Il y a maintenant trois ans, lorsque le monde était complétement à l'arrêt, j'ai personnellement vécu une expérience que je ne suis pas prête d'oublier!

Alors que j'avais un rendez-vous médical, le médecin m'avait donné comme devoir de boire de l'eau et de ne pas aller aux toilettes avant l'examen. Bonne élève que je suis, j'ai enchainé les verres d'eau avant mon examen... Mais ce ne fut pas une très bonne idée. Juste avant d'arriver chez le médecin j'ai senti qu'il m'était impossible de continuer à marcher sans passer par des sanitaires. J'ai donc commencé à chercher des toilettes dans les rues désertes de la capitale. Et là, malheur! Aucunes toilettes publiques ouvertes, aucun restaurant, café ou magasin accessible. J'errais dans les rues me tortillant de douleur, les larmes aux yeux, jusqu'à ce qu'une âme charitable me donne accès à ses toilettes. L'expérience fut courte (heureusement), mais elle m'a rappelée à quel point certains gestes de notre quotidien qui semblent banals, sont si vitaux.

Boire de l'eau quand on a soif, aller aux toilettes quand on en a envie, prendre une douche, se laver les mains... Ce grand nombre d'actions, nous les effectuons quotidiennement sans nous poser de questions car elles répondent à nos besoins primaires. Pourtant l'accès à l'eau, l'assainissement et l'hygiène demeure encore inaccessible pour des milliards de personnes dans le monde.

À la fois nécessaire d'un point de vue physiologique, l'eau est aussi une ressource importante pour lutter contre la pauvreté et favoriser le développement : elle contribue, entre autres, à la sécurité alimentaire, au développement de l'agriculture et à la santé. De même, l'assainissement joue un rôle essentiel pour diminuer la propagation de maladies.

Mettre en place un projet d'accès à l'eau et à l'assainissement, c'est donc satisfaire les besoins primaires des communautés les plus vulnérables. C'est aussi leur donner des moyens de sortir de l'extrême pauvreté. Je vous propose de découvrir les derniers projets réalisés par nos partenaires, grâce à vos dons.

Merci pour votre soutien financier et vos prières!

Subvention accordée: 27 373 €

### Des toilettes au service de l'éducation des

jeunes filles!

Dans le cadre de ses activités en milieu scolaire, le BCEP prévoit cette année d'aménager des latrines dans 8 écoles de la province du Kongo Central.

Au-delà d'un simple projet de construction de toilettes, c'est toute une stratégie déployée par notre partenaire afin de promouvoir l'égalité des chances.

En effet, bien que la scolarisation des jeunes filles ait nettement progressé dans le monde, il n'en reste pas moins que dans les pays les plus pauvres, les jeunes filles ont toujours moins accès à l'éducation que les garçons. S'il existe différents facteurs socio-économiques à la racine de cette inégalité de genre,

SAYONS PROPER SEP

LATRIC CONSTRUTE PAR LE SEP

AND LAPPING CONSTRUTE PAR LE SEP

AND LAPPING SEL PRANCE

DEEP

DAMAGE SCOLAMA

THIS MAY COLAMA

THIS MAY COLAM



on oublie souvent que l'accès à l'hygiène en milieu scolaire (et surtout rural) joue un rôle primordial dans l'éducation des jeunes filles.

Au cours du mois de mai, le BCEP a mené une enquête auprès de jeunes filles scolarisées. Les résultats de l'enquête ont montré que pour la plupart, l'hygiène féminine et menstruelle était un sujet tabou même à l'école. Pourtant elles sont les premières victimes du manque de toilettes propres. En effet, lors de

leurs menstrues la majorité d'entre elles préfèrent rester chez elles.

Afin de lutter contre le fort taux d'absentéisme des filles, le BCEP fait tout un travail de sensibilisation à l'hygiène menstruelle en complément de l'aménagement de toilettes non mixtes.

> Centre Chrétien Mont Sinaï (CCMS) Burkina Faso

Subvention accordée : 6 738 €

### Des toilettes pour une meilleure santé

Pour traiter les problèmes d'hygiène et d'assainissement en milieu scolaire et offrir à ses écoliers un environnement sanitaire sain, notre partenaire a décidé de construire 8 cabines de latrines dans son école primaire évangélique, située dans la commune de Bobo-Dioulasso.

L'initiative a été appréciée par la communauté qui s'est impliquée, des sessions de sensibilisation à la construction des blocs, en passant par les formations à l'entretien des latrines. Aujourd'hui, ce sont plus de 200 personnes qui en bénéficient.

Conseil National de l'Éducation Évangélique Au Tchad (CNEET) Tchad

Subvention: 5 276€

## Des toilettes pour les savants d'Afrique

Cette année, une équipe du SEL s'est rendue au Tchad au mois de février. Entre deux visites, nous nous sommes arrêtés à Moundou où nous avons retrouvé M. Silas, fondateur et directeur de l'école des savants d'Afrique qui se trouve à Bébalem.

Tout heureux de nous rencontrer, ce partenaire a tenu à nous exprimer sa gratitude pour l'appui du SEL et de ses donateurs en vue de la construction de toilettes au sein de l'école. Pour le village de Bébalem « c'est une grande première d'avoir des toilettes construites en dur ! », nous confiait le directeur. Avant, l'école avait des latrines à ciel ouvert. Mais à présent, les 470 élèves de ce complexe scolaire, de la primaire au collège, bénéficient d'un cadre intime et propre pour se soulager.



Fondation Jeunesse Unie (FJU) Bénin

Subvention accordée: 13 422 €

# Une inauguration et des rencontres : retour sur notre visite à FJU!

Lors de notre dernière visite de suivi à ce partenaire, nous avons assisté à la remise officielle des forages en présence des autorités locales, des élèves et du comité de professeurs. Les élèves nous ont exprimé leur reconnaissance pour l'eau potable mise à leur disposition par le concours de FJU.

Après ces temps de réjouissances avec les élèves, nous avons poursuivi notre visite pour aller à la rencontre d'un comité villageois d'assainissement qui est l'équivalent d'un service communal d'hygiène.

Formés par notre partenaire, le comité a la responsabilité de veiller à la propreté de son village et doit sensibiliser les habitants au respect des règles d'hygiène de base comme le lavage des mains ou l'importance de ne pas jeter ses déchets n'importe où. Ainsi, le comité sillonne les maisons du village 4 fois par semaine pour accomplir sa mission.

Afin de les aider à garder le village propre, FJU a remis du matériel d'assainissement (balais, brouettes, gants, bottes...) au comité. Car après tout, la propreté est une affaire communautaire!

Actions pour le Développement Social et la Protection de l'Environnement (ADSPE) Togo

Subvention accordée : 40 158€

## « Ce projet nous a sauvés! »

En 2022, l'ADSPE, partenaire chrétien du SEL, a pu construire 4 forages dans les villages de Kedji, d'Awoutoudomé, d'Egboncopé et de Kpemécopé, dans la région de Lomé. C'est votre soutien régulier qui a permis cela!

Deux bénéficiaires témoignent.

« On dit souvent que l'eau, c'est la vie. Mais moi je pense que cette expression n'est pas bien formulée. On devrait plutôt dire que l'eau potable, c'est la vie. » partage Mme Doranon. « Le manque de forage nous avait contraints à utiliser l'eau souillée des rivières et des marres. La consommation régulière de cette eau nous avait exposés aux maladies hydriques comme le choléra, la dysenterie etc. »



Mme Kekeli poursuit : « Ce projet d'installation de forage nous a sauvés ! Le taux de prévalence des maladies hydriques et celles dites des mains sales a diminué ; une agréable nouvelle vie règne désormais dans notre village. Merci aux donateurs du SEL: les fruits de vos actions en faveur de nos populations déshéritées sont immenses. »



En matière de développement, les sujets sont plus imbriqués que ce que l'on peut penser. L'accès à une eau propre en est un bon exemple : avoir de l'eau, c'est être en bonne santé et cela se répercute sur tous les aspects de la vie.

Dans le rapport des Nations Unies sur la mise en valeur des ressources en eau de 2023, on peut lire que sans une augmentation de l'accès à l'eau potable dans le monde, ce sont tous les domaines du développement durable qui s'en trouvent compromis : l'alimentation, la nutrition, la santé, la réduction de la pauvreté, l'économie ou encore l'environnement.

C'est pourquoi il arrive que des partenaires Ticket-Repas, Impulsion Économique, Santé ou Agriculture incluent l'installation d'un point d'eau dans leur

En savoir plus sur nos projets : www.selfrance.org

projet (forage, aménagement d'un puits ou d'une source).

### À Mongo au Tchad...

En collaboration avec le Soutien à l'Enseignement Protestant en Pays Francophone (SEPF), nous avons co-financé

l'installation d'un forage pour les pensionnaires de l'internat géré par l'Assemblée Chrétienne du Tchad de Mongo (notre partenaire local).

Jusqu'à maintenant, l'internat dispose d'un puits ouvert dont la production en eau est faible. En saison sèche, les pensionnaires, n'ayant pas les moyens financiers pour s'acheter de l'eau, sont obligés d'aller à plusieurs kilomètres pour se laver et remplir leurs bidons.

Une première tentative de forage a eu lieu en début d'année, sans succès pour le moment. Mais notre partenaire n'abandonne pas ! L'arrivée de l'eau changera la vie des élèves et leur permettra de gagner beaucoup de temps pour étudier.

#### Au Burkina Faso...

Notre partenaire a dû quitter son village en 2019 en raison de la situation sécuritaire.

C'est une fois installé dans son nouveau lieu de vie qu'il voit le manque d'eau et le ressent dans sa chair (puisqu'il tombe souvent malade!).

Conscient des autres besoins du village, il a commencé à former certains villageois à l'élevage de porcs et a ouvert une école primaire. Toutefois, le manque d'eau potable est un gros handicap au développement de ces activités.

En 2023, grâce à vos dons, il nous a fait part de sa joie lorsque l'eau a jailli de terre, promesse d'une amélioration significative des conditions de vie pour tout le village.

### L'hygiène à la lumière de la Bible

Que dit la Bible au sujet de l'hygiène ? Peut-être à la fois plus et moins que ce qu'on pourrait penser! Si des lois sur la pureté ont bien été édictées dans l'Ancienne Alliance, elles concernaient plutôt la pureté spirituelle que la pureté corporelle.

Pour creuser la question avec nous, lisez l'article à ce sujet sur www.selfrance.org.

Le SEL est une association protestante de solidarité internationale créée en 1980 par l'Alliance Evangélique Française. Il fonde son action sur une vision responsable de l'engagement chrétien en vue de réduire la pauvreté dans les pays en développement. Ses activités reposent sur l'enseignement biblique qui associe la Parole et les actes pour transmettre l'amour de Dieu. C'est pourquoi le SEL travaille en partenariat avec des organisations chrétiennes locales, responsables des projets qu'elles élaborent et mettent en œuvre pour améliorer les conditions de vie des bénéficiaires finaux.

Au 16 août 2023, l'engagement régulier de 378 personnes contribue au soutien des projets *Eau et Assainissement* dans 6 pays d'Afrique: Bénin, Burkina Faso, Côte d'Ivoire, République démocratique du Congo, Togo, Tchad.

Cette Lettre de nouvelles Agriculture et Sahel parait une fois par an et est destinée aux donateurs engagés régulièrement pour le soutien des projets Agriculture. Nous vous remercions de votre soutien!

Comité de rédaction : A. N'Landu, I. Duval, L. Rakotoniaina Mise en page : J. Maré ISSN 2650-9989